
令和６年（2024年）９月那覇市議会定例会 

 

一般質問発言通告書（２日目） 

令和６年９月 11日（水） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 幸 地 わかえ 

( 公 明 党 ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 災害時にお

ける子ども達

への対応につ

いて 

 

 

 

２ 防災行政に

ついて 

 

 

 

 

 

３ 熱中症対策

について 

 

 

 

 

４ 葬祭扶助に

ついて 

 

 

５ 高齢者支援

について 

 

 

 

６ 不登校支援

について 

本市の就学前教育保育施設においては、災害時

に休園の判断基準となる「那覇市就学前教育保育

施設における災害時対応ガイドライン」が見直さ

れたと聞いているが、今回、どのような点を見直

したのか、問う 

 

 

以下、問う 

 

(１) 災害時のトイレについて、現状を問う 

 

(２) 民間事業者との連携について、現状を問う 

 

 

 本市小中学校における熱中症対策の取組と、直

近・過去３年間に、授業中や部活動の際に、熱中

症の疑いにより救急搬送された児童生徒はいる

のか、問う 

 

 

 本市における葬祭扶助の対象者と直近・過去３

年間の申請件数及び決定数を問う 

 

 

「終活」や「エンディングノート」に関するセ

ミナーや講演会を、本市主催で開催しているの

か、問う 

 

 

本市が注力している不登校支援におけるアウ

トリーチについて、児童生徒への家庭訪問は、誰

が、いつ、どのタイミングで、誰の指示で行って

いるのか、また、各学校において何人体制で行っ

ているのか、問う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ７ アスベスト

を含有する建

築物の取壊し

費用について 

 

 

８ エコキャッ

プの再利用に

ついて 

 

 

 

９ 生ごみの減

量について 

アスベストを含む建物の解体費用が高騰して

いるとの報道があった。高騰している理由と、本

市において、解体費用の助成はあるのか、問う 

 

 

 

本市は、ペットボトルの蓋（エコキャップ）を

廃棄物としているが、ゴミの減量及び焼却した際

に発生する温室効果ガスの排出を抑えるために

も、回収して再利用してはどうか、問う 

 

 

鹿児島県日置市では、生ごみを回収して堆肥化

する取組を行っている。家庭ごみの約３分の１を

占める生ごみについて、環境保護のためにも、本

市も行ってはどうか、問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和６年９月 11 日（水） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 西中間 久 枝 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ ジェンダー

政策について 

 

 

２ 生活保護行

政について 

 

 

３ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

４ 福祉政策に

ついて 

 

 

 

 

 

 

５ 文化行政に

ついて 

 

 

６ 労働環境の

改善について 

同性パートナーの姓の変更を認める名古屋家

裁の判例について、見解を問う 

 

 

生活保護申請の広報ポスターの公共施設への掲

示を継続・拡充すべきである。見解と取組を伺う 

 

 

(１) 校庭くぎ放置問題について 

校庭でくぎが確認された、学校施設での安

全確認について、見解と取組を問う 

 

(２) 学校の衛生委員会の概要について問う 

 

 

(１) 福祉部の指導監査について、概要を問う 

 

(２) 視覚障がい者同行援護の概要を問う 

 

(３) 就労継続支援Ａ型事業所について、那覇市

の状況を問う 

 

 

施設機能強化事業いわゆるパレット市民劇場

の改修事業について、概要を伺う 

 

 

(１) 那覇市の地下駐車場での労働環境の改善

について 

厚生労働省の労働局長発出の通達「職場

における熱中症の予防について」見解と取組

を問う 

 

(２) 地下駐車場の環境改善について 

駐車場に侵入する際のタイヤと床の摩擦 

音がかなり大きいため、警備の方の耳に大変  

負担がかかっている 

早急に改善すべきである。見解と取組を問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和６年９月 11 日（水） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 喜屋武 幸 容 

(立憲民主・社民・ニライ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 学校給食に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 教職員の職

場環境につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 市職員の労

働環境につい

て 

那覇市の小学校において、新１年生の給食開始

は入学式から一定期間経過後となっている。それ

により働く親の世帯、その中でも特に放課後児童

クラブに入所できなかった児童は、保護者の居な

い家に戻り一人で昼食を取らざるを得ない状況

となっている。また、放課後児童クラブにおいて

は１年生向けに昼食を提供する必要があり、設

備・人員の観点から大きな負担となっている。保

護者と児童の生活環境改善の点から以下伺う 

 

(１) 小学校新１年生に給食が開始される時期

について 

 

(２) 近隣には、新１年生にも他学年と同様に給

食提供を行っている自治体もある（浦添市、

南風原町、与那原町など）。那覇市でも導入

してはどうか見解を伺う 

 

 

昨今、教職員の職場環境の厳しさが指摘されて

いる。平成 18 年度に導入された教職員の「評価

システム」については、管理者によるハラスメン

ト誘発を危惧する声があがっていた。ここ最近で

は首長によるハラスメント問題が大きく報道さ

れており、ハラスメントを受けた弱い立場の方々

の保護の在り方が問われている。以下伺う 

 

(１) 近年のハラスメント苦情件数について 

 

(２) 弱者保護の観点から「那覇市立学校職員ハ

ラスメント苦情処理委員会」を外部化（第三

者化）する必要性があると考えるが見解を伺う 

 

 

那覇市は中核市になって 12 年目を迎えてい

る。権限委譲に伴う業務量増加に対応しつつも、

近年は有給休暇や育児休暇取得にも適切な対応

が求められている。現在の市職員の労働環境につ

いて伺う 

 

(１) 時間外労働に対する現状について 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

 

 

 

 

 

 

４ 局地的大雨

による浸水被

害について 

(２) 有給休暇や育休取得、または長期療養が必

要な方が出た際に、欠員が生じない人員体制

を作っていくためには、積極的な正規雇用の

必要性があると考えるが見解を伺う 

 

 

近年、線状降水帯による局地的豪雨が増加傾向

にある。今年６月には那覇市において 100 年ぶり

の記録的集中豪雨が発生し、市内各地で冠水・床

上浸水等の被害が報告された。以下伺う 

 

(１) 浸水被害に見舞われた方々への災害補償

について 

 

(２) 首里石嶺町に建設中の首里石嶺町雨水調整

池の目標整備水準と運用開始日程について 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、上下水道事業管理者、

関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和６年９月 11 日（水） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 湧 川 朝 渉 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

那覇市安謝複

合施設でのＰＦ

ＡＳ流出事故に

ついて 

水質汚濁防止法の概要を問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和６年９月 11 日（水） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 永 山 盛太郎 

(にぬふぁぶし那覇) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 防災行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 教育行政に

ついて 

(１) 古波蔵４丁目地域の浸水対策について伺う 

 

(２) 漫湖公園沿いにある雨水排水路について 

 

  ① 管理は本市が行っているのか伺う 

 

  ② 雨水排水路内に土砂が堆積しているが

雨水排水路断面を阻害していないか伺う 

 

(３) 国場川に設置されている樋門について伺う 

 

  ① 国場川に設置されている樋門の設置、管

理操作について伺う 

 

  ② 樋門の設置から年月が経過している

が、実際に稼働するのか、稼働点検は実施

しているのか伺う 

 

(４) 古波蔵４丁目地域設置の道路に関して 

 

  ① 漫湖公園沿い道路管理は本市が行って

いるのか伺う 

 

  ② 排水路内に土砂が堆積し、そこに雑草等

があるが排水能力に問題がないのか伺う 

 

 

本市で開催された第 53 回全国公立学校難聴・

言語障害教育研究協議会全国大会・第 48 回九州

地区難聴・言語障害教育研究会について伺う 

 

(１) 本市で全国大会が開催された意義、成果に

ついて伺う 

 

(２) 本市の難聴・言語障害教育（児童生徒数含

め）の現状について伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、上下水道事業管理者、

関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和６年９月 11 日（水） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 屋 良 栄 作 

(なは自民・みんなの協働！) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(演壇・質問席) 

１ 自殺対策に

ついて 

 

 

 

２ 買い物難民

対策について 

 

 

 

３ 新型コロナ

ワクチンにつ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 対馬丸記念

館、小桜の塔

について 

 

 

 

 

 

 

５ 川崎市との

友好都市 30周

年について 

 

 

 

 

６ 療育手帳の

交付の増加に

ついて 

厚労省の令和６年版自殺対策白書によれば、10

代の死因 1 位は「自殺」となっている。子どもの

自殺対策について伺う 

 

 

高齢者などの皆さんにとって、近くにスーパー

や商店が無い場合、買い物することがストレスや

負担となっている。対策を伺う 

 

 

(１) ｍＲＮＡワクチンである新型コロナワク

チンの健康被害などの状況はどうなってい

るか伺う 

 

(２) 秋からの定期接種では、どのようにインフ

ォームド・コンセントを行うつもりか伺う 

 

(３) 健康被害相談窓口の設置や健康被害調査

など、本市独自の施策を行う考えはないか見

解を伺う 

 

 

対馬丸記念館は子どもに焦点を当てた国内唯

一の戦争博物館・平和博物館であり、小桜の塔は、

もともと沖縄戦で戦没した子どものための慰霊

碑として建立されている。本市の児童生徒だけで

はなく、市外の児童生徒の来館や参拝について

も、広く働きかけていくべきであると考える。見

解を伺う 

 

 

2026 年は、本市と川崎市との友好都市締結か

ら 30 周年となる 

くしくもその年は、首里城が復元され復活の年

となる。川崎市とともに記念事業を開催してはい

かがか。見解を伺う 

 

 

本市の療育手帳の交付状況が、2014年(平成 26

年)の 2,599 件から毎年増加し、2023 年(令和５

年)には 3,554件となっている。この 10年間で増

加し続けた原因または要因は何か伺う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

７ 精神障害者

保健福祉手帳

の交付の増加

について 

 

 

 

８ 中心商店街

のトイレ問題

について 

本市の精神障害者保健福祉手帳の交付状況

が、2014 年(平成 26 年)の 4,679 件から毎年増

加し、2023 年(令和５年)には 7,703 件となって

いる。この 10年間で増加し続けた原因または要

因は何か伺う 

 

 

中心商店街の特に夜のトイレ問題についてど

うなっているか伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和６年９月 11 日（水） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 上 原 仙 子 

(なは自民・みんなの協働！) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 夜間学級の

設置について 

 

 

 

 

２ 協働による

まちづくりに

ついて 

 

 

 

 

 

 

３ 認知症支援

について 

 

 

 

 

 

４ 安全安心な

まちづくりに

ついて 

 

 

５ 防災訓練に

ついて 

 

 

 

６ 漫湖公園の

整備について 

令和６年度の施政方針には、「夜間中学の在り

方について、今後も沖縄県と協議し、連携を深め

てまいります」と述べられているが、今年度にお

ける具体的な取組内容を伺う 

 

 

校区まちづくり協議会の活性化やそれを通じ

て地域の発展を考える上で、とりわけ活動拠点の

整備を訴え、これまで何度も議会で取り上げてき

たが、課題解決には至っていない状況である。各

校区まちづくり協議会の活動拠点である事務

局、備品の管理保管場所及び地域会議などを開催

する場所の把握とその課題について改めて伺う 

 

 

(１) 認知症による道迷いの方の本市の現状と

課題及び対応について伺う 

 

(２) 地域を見守る「ミマモライド」について見

解を伺う 

 

 

通学路の安全確保のため市内各所に「こども

110 番の家」が設置されているが、その現状と効

果について見解を伺う 

 

 

令和６年度那覇市総合防災訓練として実施中

の「とつぜん！はじまる避難訓練」について、事

業の概要と目的を伺う 

 

 

漫湖公園（鏡原側）におけるパークＰＦＩ事業

の概要とスケジュール、説明会での市民意見につ

いて伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和６年９月 11 日（水） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ なかまつ 寛 

(無所属クラブ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(演壇・質問席) 

１ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 防災行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 那覇ハーリ

ーについて 

(１) 教育無償化について市長の見解を伺う 

 

(２) 県は中学校に限り給食費の半分を助成す

る方針を示している。那覇市として残りの半

分を助成して次年度から中学校給食費を無

償化すべきと思うが見解を伺う 

 

(３) 那覇市まなびクーポンを就学援助世帯、児

童扶養手当受給世帯、生活保護世帯のみの対

象を撤廃して、全ての小学４年生から中学３

年生まで拡大すべきと思うが見解を伺う 

 

 

(１) 那覇市防災マップ 2024 は台風、大雨、地

震を想定して策定されており特に高潮時に

おける海岸、川辺に近い地域においては要警

戒色に塗られている。しかし那覇市津波災害

警戒区域マップでは那覇港から漫湖沿いの

海岸・川沿い地域については警戒色で塗られ

ていない 

東日本大震災では津波が川を遡上して大

きな被害を及ぼしたが当局の見解を伺う 

 

(２) 地震等の災害時には飲料用水・生活用水の

確保が重要である。東日本大震災・能登半島

地震では水道施設や送水管が広範囲に大打

撃を受け長期間にわたる断水が起こった 

このほど政府は災害で断水した際、地下水

の活用が可能か自治体向けの指針を作る方

針である 

本市においても井戸・水源の調査、水質調

査をすべきと思うが当局の見解を伺う 

 

 

那覇新港で開催されている那覇ハーリーは物

流コンテナの取扱量の増加、港周辺の道路増設工

事に伴い、開催場所の変更が検討され候補地の那

覇港での調査が行われたが、どのような調査を行

い結果はどうだったのか伺う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

４ 那覇市名誉

市民及び那覇

市民栄誉賞に

ついて 

 

アメリカメジャーリーグ、ロサンゼルス・ドジ

ャースの「デーブ・ロバーツ監督」は 1972 年５

月 31 日に那覇市で生まれた 

1994年 デトロイト・タイガース 

1999年 クリープランド・インディアンズ 

2002年 ロサンゼルス・ドジャース 

2004年 ボストン・レッドソックス 

2005年 サンディエゴ・パドレス 

2007年 サンフランシスコ・ジャイアンツ 

～以上の球団で選手として活躍～ 

2016年 ロサンゼルス・ドジャース監督 

2020年 日本出身監督として 

ワールドシリーズ優勝 

このように、那覇市出身者として野球というス

ポーツを通じて、選手、指導者として米国をはじ

め日本、世界のスポーツ関係者から高い評価を受

けている 

とりわけ、今シーズンからドジャースに在籍し

た超スーパープレイヤ―の「大谷翔平選手」を起

用し、育てる監督として世界の野球少年、甲子園

を目指す球児、プロ野球を愛するファン、野球の

みならずスポーツを愛する方々からも尊敬の念

と共に大きな注目を浴びている 

ついては、那覇市としてロサンゼルス・ドジャ

ース「デーブ・ロバーツ監督」を那覇市名誉市民、

那覇市民栄誉賞等、これまでの素晴らしい功績を

称え那覇市として相応しい栄誉を与えるべきと

思うが見解を伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、上下水道事業管理者、

関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和６年９月 11 日（水） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 外 間 有 里 

(なは自民・みんなの協働！) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 道路整備に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 環境政策に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 伝統工芸品

の振興につい

て 

 

 

４ 学校教育に

ついて 

自転車（シェアサイクル）について 

令和５年（2023 年）３月に策定された那覇市

自転車活用推進計画の策定において、課題解決の

ための客観的かつ定量的で計測可能な指標を設

けていると考える。この計画で位置づけられた施

策、取組について以下、伺う 

 

(１) 沖映通りに整備された自転車通行空間の

現状と課題について 

 

(２) シェアサイクル用駐輪場の設置は、令和４

年度 67箇所から令和 14年度には 110箇所と

の目標を掲げているが、今後の目標達成に向

けての取組について 

 

 

クーリングシェルター（指定暑熱避難施設）に

ついて、近年の気候変動に伴い、猛暑日が増加し

ており、高齢者や子どもなど熱中症リスクが高い

住民だけでなく、観光客への安全対策も急務であ

る。観光客を含む全ての人々が安心して滞在でき

る環境整備の観点から、以下、伺う 

 

(１) 現在、市内におけるクーリングシェルター

の設置状況と今後の整備計画について 

 

(２) 地域住民及び観光客への周知や利用促進

について 

 

 

昨年度実施した「伝統的工芸品魅力向上事業」

の実施効果及び産地組合への波及効果について

伺う 

 

 

教員のメンタルヘルス対策に関する調査研究

事業の今年度の取組状況と次年度の取組予定に

ついて伺う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

５ 中心商店街

の治安維持に

ついて 

(１) まちぐゎーの複合的な課題を解決するた

めに設立されたプロジェクトチームの進捗

と今後の取組について 

 

(２) めんそーれ那覇市観光振興条例の協議会

について、どのような議論がなされているの

か、現状と今後の取組を伺う 

 

(３) めんそーれ那覇市観光振興条例の見直し

に際し、パプリックコメントなど、市民から

の意見を把握する必要もあると考えるが、本

市の見解を問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和６年９月 11 日（水） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

10 普久原 朝 日 

(立憲民主・社民・ニライ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 平和行政に

ついて 

 

 

２ 公共施設の

利用について 

 

 

 

 

３ 人事行政に

ついて 

 

 

４ ＧＷ（ゲー

ト ウ ェ イ ）

2050ＰＲＯＪ

ＥＣＴＳにつ

いて 

 

 

５ 学校行政に

ついて 

 

 

６ 基地問題に

ついて 

戦後 80 年の節目にあたり那覇市ではどのよう

な取組を行うのか伺う 

 

 

(１) 放課後の小中学校の体育館の活用状況に

ついて伺う 

 

(２) なはーとの利活用について伺う 

 

 

会計年度任用職員の給与の遡及支給の実施状

況について伺う 

 

 

概要及び那覇市の関わり方について伺う 

 

 

 

 

 

 

 公立学校教員のメンタルヘルス対策に関する

調査研究事業の概要、課題について伺う 

 

 

市内における基地による被害の相談及び認知

件数について伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 


